
刘艳华：现在才知道是犯法，很后悔

提审室里，

４４

岁的刘艳

华的双手始终紧抓着橙色狱

服的衣领， 头低得不能再

低。 在开始的对话中， 她对

于记者的提问始终以沉默回

应。 警务人员与其沟通后，

她才开口回答记者的提问。

记者： 你是什么时间，

通过何种途径联系到出售高

考作弊器材“上线” 的？

刘艳华： 今年

3

月份，

我在网上看到有出售高考作

弊器材的广告后， 就开始跟

“上线” 联系。

记者： “上线” 究竟是

哪些人？ 能帮我们联系到他

们吗？

（刘艳华没有回答）

记者： 你知道他们是如

何获得作弊器材的吗？

刘艳华： 这个我不清

楚。

记者： 为什么要购买作

弊器材？

刘艳华： 当初就是为了

我女儿。 她今年也参加高

考， 但平时成绩不好， 我从

网上购买作弊器材是为了圆

女儿考上北京航空航天大学

的梦想。

记者： 那为何卖给

２７

个学生？ 总共从“上线” 买

了多少套？

刘艳华： 当时“上线”

说， 我如果就买一套而不

“拉” 其他学生的话， 就不

能来帮我。 我就总共买了

２７

套， 这些器材共卖了

４４３５４０

元， 其中有

４６２００

元学生家长还没给我。

记者： 这些货款都怎么

处理了？ 器材都卖给哪些人

了？

刘艳华： 钱都给“上

线” 打过去了， 我自己一分

钱也没挣。 购买者都是亲

戚、 朋友家的孩子， 没有其

他人。

记者： 是这些学生家长

主动找你联系购买， 还是你

主动卖给他们的？

刘艳华： 都是家长主动

求我帮助孩子买的。

记者： 买这些器材的学

生， 成绩都怎样？

刘艳华： 他们模拟考试

成绩二三百分， 本科肯定上

不去。

记者： 一旦能成功使用

这些器材， 对学生帮助会有

多大？

刘艳华： 如果在考场上

成功使用的话， 都能过本科

线。 这也要根据学生自己的

素质， 有些底子好的学生成

绩会更好些。

记者：

２７

套设备在考

前都被查获了吗？ 是否还有

流入考场的？

刘艳华： 是的， 都被查

了。 至少我联系的这些都没

有用上。

记者： 当被警方发现

后， 你如何看待自己这种行

为的？

刘艳华： 开始没想那么

多， 没寻思是犯法的。 现在

才知道是犯法， 很后悔。 我

做错了。

记者： 你女儿的那套设

备也没用上吗？

刘艳华： 也没用上。

当记者问她是否知道女

儿考得怎样时， 她泪流满

面。 直到采访结束后被带

走， 刘艳华仍然没有抬起

头。

扶余县公安局：刘艳华不配合，相关取证没进展

扶余县公安局副局长

陈国庆对记者说， 刘艳华

的网络“上线”到底是谁 ，

公安机关正在追查。 由于

刘艳华不配合， 目前还没

有掌握更多关于“上线”的

情况。 关于她与“上线”联

系的相关证据资料一直还

没有。

据了解，

６

月

２

日，扶余

县公安局接到吉林省公安厅

转来的举报电话， 称扶余县

一中教师刘艳华出售高考作

弊用的器材。接到举报后，当

地公安部门对此事展开侦

查。

６

月

４

日晚，刘艳华与

本校另一位女教师何淑杰

在扶余县四中考点附近一

栋居民楼调试高考作弊用

的设备时， 被公安民警抓

获。据悉，扶余县警方已经

找购买作弊器材的家长和

学生问话， 收缴了作弊器

材。 因为尚未形成作弊事

实， 所以没有对家长或学

生采取措施，“他们都正常

参加了高考”。

陈国庆表示， 这些缴获的

作弊器材还要送到公安部进行

鉴定，之后才能对此事定性。

针对高考舞弊风波 ，

松原市

１２

日召开“高考工

作情况 说 明 会 ” 公 开 回

应 。 松原市政府副秘书

长来建华介绍 ， 松原市

今年高考过程中共查出

违纪考生

３３

人。 高考结

束前 ， 公安机关相继破

获兜售高考作弊器材等

案件

１４

起 ， 抓获犯罪嫌

疑人

３４

人 ， 收缴窃听 、

窃照 、 无线语音发射装

置

６８３

套。

记者调查：案件背后还隐藏着一个巨大的谜团

记者在松原市公安局

见到了收缴上来的各种作

弊器材： 有的将监听器材

嵌入学生用的橡皮中， 有

的放在手表中， 有的无线

耳机只有红豆粒大小。 最

让记者吃惊的是一个文具

套装， 外表跟普通文具盒

并无两样。 内装的铅笔 、

水性笔都是“原装 ” 的，

问题出在格尺上。 在这个

２０

厘米长、

４

厘米宽的格

尺上， 居然镶嵌了一个显

示屏幕， 经过公安人员演

示记者才发现， 屏幕上可

以清晰地显示数字和文字

等信息。

松原市公安局国内安全

保卫支队副支队长马宏哲告

诉记者， 这些伪装后的作弊

器材， 就跟变魔术一样。 如

果不使用监测设备， 仅靠肉

眼根本无法识别。 “别看这

些器材不起眼， 但都能显示

场外通过无线电波传送的答

案。”

马宏哲告诉记者， 今年

警方收缴了一批微型耳机和

发射装置。 微型耳机的直径

只有几毫米。 而一种更先进

的微型口腔骨传导耳机， 直

接放入口腔即可感知声音，

不会被人察觉。 但是， 这些

作弊器材的电波最远只能传

３００

米， 发射装置与考场之

间不能超过这个距离。 因

此， 在此范围内的旅店、 居

民楼都成为作弊团伙的首选

地点。

仅有设备当然不够， 最

重要的是得有答案可传。 记

者在采访中了解到， 考场内

的人把试卷拍照传给作弊团

伙， 场外的高手开始在短时

间内解题， 再把答案发给考

生。 也就是说， 在每科开考

后的一小时， 学生即可收到

答案。 一位知情人士告诉记

者， 作弊设备连同答案一共

要价

２

万元。

松原市公安局副局长何

铁军表示， 这远不是在网上

购买、 再向学生出售的问

题， 这些背后的团伙隐藏在

哪里还有待公安机关进一步

调查。

如此看来

,

这个看似简

单的贩卖高考作弊器材案，

背后还隐藏着一个巨大的待

解谜团。
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三次收购为何待遇不同？

———从优尼科、力拓及悍马收购

案得到的启示

□“新华视点”记者 蔡玉高 陈玉明 安蓓

４

年前中海油介入收购美

国石油企业优尼科失败， 今年

中铝公司注资澳大利亚力拓集

团再次受挫。然而，与两家国企

命运不同的是， 腾中重工收购

美国悍马品牌的意向却受到美

国朝野的一致欢迎。

收购优尼科、 投资力拓

遭遇红灯， 收购悍马却大开

绿灯， 不同的命运背后究竟

有着怎样的原因？ 不同境遇

为迈出国门进行海外并购的

中国企业带来了怎样的启

示 ？

吉林省松原市

扶余县两名女教

师向考生出售高

考作弊用的接听、

接收工具而被刑

拘的事件， 在社

会上引起强烈反

响。 12 日， 记者

在扶余县看守所

采访了主要当事

人———扶 余 县 一

中高三英语教师

刘艳华。

收购条件丰厚却遭到美国国会的反对

２００５

年

８

月

３

日， 中海油

宣布撤回对优尼科的收购要

约。 一起轰轰烈烈并被业界看

好的跨国收购就此以失败而告

终。 这场本有望实现“双赢”的

跨国收购为何会失败？

作为当时涉及金额最大的

一笔中国企业海外并购，

２００５

年

６

月

２３

日，中海油宣布以总

额

１８５

亿美元现金收购优尼科

石油公司。 这起收购商业目的

明显，所开条件也非常优厚，如

承诺继续保留优尼科大部分雇

员、 不将美国国内生产的油气

向中国出口、 保留优尼科员工

退休金福利等。不过，这笔收购

受到来自美国国会的激烈反

对， 一些议员以美国国家安全

受到威胁为由设置了重重障

碍。

中海油有限公司一位当时

参与了此次并购交易的人士

说， 尽管中海油的报价比对方

高了

１５

亿美元，而且尚有进一

步加价的空间， 但美国的政治

环境为交易增加了不确定性和

“无法接受的风险”，“中海油不

能用股东的钱去冒巨大的政治

风险，因此放弃了这笔收购。 ”

这位人士说。

投资力拓：协议签订 3 个月即遭毁约

今年

２

月， 中国铝业公司

与世界矿业巨头力拓集团达成

了一项高达

１９５

亿美元的投资

协议， 但这项协议开始就被澳

大利亚外商投资审查委员会延

长审查期限， 继而于

６

月

５

日

被力拓集团董事会否决。

协议初签时， 力拓集团首

席执行官艾博年曾说：“这是一

个非常好的交易， 为力拓集团

的股东提供了超常的价值

……” 为何才过了短短

３

个多

月的时间， 力拓就做出了背信

之举呢？

业内专家认为， 力拓股价

变动是交易失败的直接原因。

在交易公布后的

３

个多月时间

里， 国际主要金属产品的价格

均有所反弹， 矿业市场出现回

暖趋势， 从而导致交易条款对

力拓来说显得不太划算。

背后的政治因素同样不容

忽视。 在中铝与力拓签署协议

后， 澳大利亚不少反对党议员

和民众对这项投资公开表示反

对。他们认为，如果让中铝控制

了力拓，将会损害澳方的利益。

北京大学国际关系学院教授王

勇表示， 一些澳大利亚人士借

口对中国缺乏信任感， 反对这

项交易， 并要求对中国企业海

外投资设置障碍。

收购悍马：美国各方表示欢迎

不过， 与中海油和中铝的

遭遇大不相同的是， 腾中重工

收购美国通用旗下的悍马品牌

却得到了美国各方的欢迎。 事

实上， 这起收购被国内专家纷

纷看空， 业内人士几乎一致认

为收购一旦成功， 中国企业将

为此付出惨重的代价。

事实上， 在加入世贸组织

以来， 中国加快了市场开放的

步伐。 在

ＷＴＯ

规定开放的

２５

个市场领域中， 中国已经开放

的有

２２

个。 然而， 中国的努

力并没有换来对等的待遇， 无

论是贸易往来还是资产收购，

迄今仍要面对种种不公平待

遇。

而在悍马收购问题上， 美

国政府和国会一反常态地抛开

政治因素， 多次强调这是一起

纯粹的商业行为， 并表示非常

希望收购能够成功。

我国并购学专家王育琨表

示， 政治因素有时只是借口而

已， 关键在于对他们有无益

处。 中国企业在进行并购时，

一定要头脑清醒， 以免落入陷

阱之中。

中企海外收购一定要控制风险

近年来， 我国企业海外并

购的案例不断增加， 但是海外

并购的步伐却并不顺利。 来自

麦肯锡的统计数据显示， 过去

２０

年里， 全球大型企业兼并案

中， 真正取得预期效果的比例

不到

５０％

， 而中国

６７％

的海外

收购不成功。

结合优尼科、 力拓收购的

受阻， 以及悍马收购的进展，

有关专家提醒中国企业在海外

收购过程中一定要控制风险。

商务部国际贸易经济合作

研究院研究员梅新育表示， 优

尼科、 力拓的并购中， 政治风

险始终相伴。 一方面对方国家

出于政治原因的反对之声会给

交易带来很大压力， 另一方面

对方也会借故拖延交易时间，

从而为自身赢得喘息机会。

例如， 上汽对韩国双龙的

收购， 由于对当地的劳工法不

熟， 最终导致收购失败； 而悍

马收购也可能带来无休止的劳

资纠纷。 中国国际经济贸易仲

裁委员会仲裁员董萧表示， 在

进入一个陌生的市场时， 必须

配备高水平的法律顾问， 以免

因不熟悉当地法律而掉入商业

陷阱。

据分析， 此次力拓毁约付

出的代价是

１％

的赔偿 ， 即

１．９５

亿美元， 这么低的赔偿显

然是不够的。 这次事件表明，

大额的海外并购交易在签订协

议时就要提高毁约赔偿率。

兰格钢铁信息研究中心

研究员张琳认为， 中国企业

不应将海外并购当作“时

髦” 之举， 抱着“抄底” 心

理轻易决策， 而应该从战略

高度衡量海外并购的时机和

对象， 并根据自身的条件量

力而行。

高考作弊器材案采访实录

警方展示作弊器材

橡皮其实是“接收器”

抽开橡皮，可以看到耳机等器材

□“新华视点”记者 王猛 王昊飞

警务人员在展示高考

前缴获的作弊用液晶显示

屏格尺


